

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VÉASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Juéves 17 de Octubre de 1878.—NÚM. 109.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

Por si acaso.

Aunque hay momentos para la vida de los pueblos en que una guerra internacional puede ser un gran bien, somos amantes de la paz, creemos que las aventuras cuestan caras, y sabemos de sobra que si nuestro abatido país despertara y sería heroico, como lo ha sido siempre que se ha tratado de defender la honra y la independencia de la Patria, si se vieran amenazadas, tendría que hacer un verdadero sacrificio para ponerse en condiciones de permitirse el lujo de pensar en cuestiones con otros países que pudieran producir *casus belli*. Por esta razón, aunque con más prevision que ardor bélico creamos que tarde ó temprano habrá necesidad de concluir en Marruecos la misión que moral y geográficamente tiene que desempeñar España en Africa, no hemos de ser nosotros los que excitemos á los gobiernos y á los partidos á intentar empresas que necesitan hoy algo más que el valor y la fortuna que nos dió antiguamente fama de guerreros y de conquistadores; pero no por huir de ser pendencieros, hemos de ser imprudentes.

La prudencia es una gran cosa cuando en caso apurado puede vencer á los imprudentes con la fuerza.

En otros términos: no se debe buscar la lucha; pero como á lo mejor se encuentra en esta vida sin buscarla, hay que estar prevenidos para sostenerla; con la circunstancia de que esta prevision es la mejor manera de evitarla.

La prensa periódica es la imaginación de los pueblos. ¿Quién es capaz de contener su vuelo! Hé aquí por qué nosotros, estimando á la Francia, reconociendo la conveniencia y la necesidad de hallarnos siempre en la mejor armonía con esa nación, admirando su importancia y deseando su prosperidad, vamos, sin embargo, á llamar la atención de nuestros lectores, en breves líneas y por mera hipótesis, sobre la conducta que el país vecino viene observando con nosotros desde tiempo inmemorial, y sobre la situación en que respecto de él nos hallaríamos si una eventualidad, que no deseamos, nos obligara por cuenta propia ó por efecto de complicaciones europeas á renovar con él guerras que en otros siglos dieron á nuestras armas tanta gloria.

Repetimos que no hay motivo para pensar en esto; pero la imaginación es inquieta, y se nos ha de permitir que dejemos volar á la nuestra, siquiera porque la impulsa un sentimiento de patriotismo.

Supongamos, y es mucho suponer, que, realizadas las reformas que de la política interior reclaman las necesidades sociales del País, buscamos, como es natural, en Europa relaciones y afectos que nos permitan vivir en el concierto europeo y utilizar nuestros productos bajo el punto de vista comercial.

Mientras formemos en las falanges de la raza latina, nuestro papel al lado de Francia ha de ser secundario. La historia enseña que, por la fuerza de las armas, dentro y fuera de nuestro territorio, hemos sabido vencer en noble lid; pero á la vez demuestra, no ya sólo la historia, sino la situación presente, que hemos sido vencidos y hasta esclavizados por Francia en los tratados diplomáticos y por los poderosos medios con que un pueblo puede sojuzgar á otro al imponerle su ciencia, su industria, su comercio, sus costumbres y sus modas.

Por una ley providencial, apesar de nuestro apartamiento, los grandes problemas europeos se han venido resolviendo en España ó por España. En todo tiempo hemos prestado un inmenso servicio al equilibrio europeo, guardando fidelidad á la nación vecina; hemos abierto nuestros mercados á sus productos, nuestro hogar á sus usos, y no sólo hemos olvidado generosamente sus egoísmos para con nosotros, sino que después del combate hemos estrechado con leal afecto la mano de nuestros adversarios. Nada ha hecho en cambio Francia por nosotros. Todos sus gobiernos, lo mismo los monárquicos, que los imperialistas, que los republicanos, nos han buscado como vigoroso puntal para resistir el empuje de otras naciones, nos han postergado en la hora del triunfo, nos han utilizado para sus fines, y como ya hemos dicho antes de ahora, un espíritu mercantil ha fomentado nuestras discordias civiles en la frontera pirenaica.

Francia ha hecho su negocio, y no le negaremos el mérito que esto tiene. Pero por sí llega el día de que España haga el suyo, creemos útil presentar á la consideración pública la situación en que nos hallaríamos respecto de Francia cuando nos conviniere establecer alianzas con otras naciones, ó poner término á las desdichas que lamentamos.

Lo que no consiguió el gran Napoleón con sus victoriosos ejércitos, lo han logrado los literatos de Francia. El pueblo que fué héroe al defender su independencia, ha sido y es esclavo de la moda francesa.

Esto importaría poco, que al fin y al cabo los pueblos se despiertan de sus letargos; pero lo que sí tiene verdadera importancia es la red con que los capitales franceses han aprisionado nuestra independencia.

Todas las grandes empresas de crédito, los ferrocarriles, los canales, la fabricación del gas, una buena parte de las mi-

nas, en una palabra, los más poderosos elementos financieros de nuestro país, están en manos de empresas francesas; y aún haciendo justicia á sus intenciones, aún considerando que el capital no tiene más patria que el interés, aún reconociendo que á esta poderosa fuerza que nos ha venido de Francia se deben los progresos materiales de nuestro país, aún agradeciendo sinceramente estos beneficios, puede pensarse que ante un conflicto internacional, que en presencia de una lucha entre España y Francia, dejaría de despertarse el sentimiento patriótico en los capitalistas franceses? Responder negativamente á esta afirmación sería inferir una ofensa al afecto más noble del corazón humano, y no haremos tal cosa. Hasta la neutralidad sería culpable en este caso, y bajo este punto de vista, estamos seguros de que se nos excusa la hipótesis que apuntamos, que las susceptibilidades del patriotismo son disculpadas y respetadas siempre.

Ahora bien: en un momento como el que nuestra imaginación se figura, ¿no estaría España ligada de pies y manos?

Sin perjuicio de profundizar más este asunto, hemos de decir por de pronto que para evitar una situación tan deplorable como la que indicamos, conviene á España:

1.º Neutralizar los efectos del capital francés, buscando lo que necesite para su desarrollo en otras naciones.

2.º Pidiendo que las empresas extranjeras tengan por directores, administradores y consejeros españoles, y sólo españoles.

Medítese sobre las ideas que hemos apuntado ligeramente, protestando de nuestro afecto á Francia y de nuestro deseo de que corresponda á nuestra lealtad, para que nuestras relaciones con ella sean siempre buenas y leales; y si se aprecian sin pasión nuestros temores y nuestras previsiones, seguros estamos de que los lectores harán justicia á nuestros sentimientos, que nacen del único deseo que nos anima: librar á nuestra patria de los obstáculos que pueda hallar en el camino de su independencia, de su prosperidad y su engrandecimiento.

Viaje de S. M. el Rey.

VITORIA 16 Octubre, 7 t.—El ministro de la Guerra al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros y subsecretario de la Guerra:

«En el día de hoy se ha llevado á efecto el tiro al blanco, de la artillería, en el campo de Araca. A las doce en punto dió principio este certamen por una batería del tercer regimiento de montaña y otra del sexto. Hicieron 34 disparos á 1.800 metros; de ellos 21 blancos, y los restantes muy buenos, demostrando la buena instrucción de los tiradores.»

Después pasó S. M. al campo de Alaguna, donde se encontraban una brigada de infantería de la división de reserva de artillería rodada y de montaña y la compañía de telegrafistas. En seguida ordenó S. M. evolucionar la artillería, haciendo todos los movimientos de una manera perfecta, y demostrando una vez más la gran altura á que se encuentra esta arma. Más tarde maniobró una brigada de infantería, tanto en el orden abierto como en el cerrado, y de una manera tan notable como lo verificaron las de ayer.

También trabajó toda la brigada á la vez en la esgrima de bayoneta, con una exactitud y precisión absolutas. Seguidamente pasó S. M. al campo próximo del Acha, donde se encontraba en línea de columna por batallones la división de reserva, la que evolucionó en las diferentes columnas, despliegues, formaciones de cuadro, guerrilla mixta y escalones, tanto directos como indirectos, de la misma manera y exactitud que la brigada anterior. El general Grant ha asistido á presenciar las maniobras.

Esta noche hay comida oficial, á la que están invitados el general Grant, las autoridades militares, y varios generales, jefes y oficiales de esta guarnición.»

Impresiones del día.

MÁS LEALTAD.—Cuenta *Los Debates* á sus lectores que nosotros hemos dicho que el gobernador no emplea toda su energía para que termine el juego, por la sencilla razón de que no la emplearían otros gobernadores.

Aunque el colega se ha distraído, porque nosotros no hemos dicho semejante cosa, atribuyéndonos lo que le parece, para dar un poco de expansión á su gracejo, dice en sustancia que ahora se repiten con más prodigalidad que nunca los robos, timos, etc.

Decimos de esto lo que hemos dicho respecto al juego, y conste para cuando sean poder los amigos del colega: ninguna autoridad, sea del partido que sea, puede evitar que se reúnan en una casa unos cuantos caballeros, á pasar el rato en la inocente distracción de *desplumarse*; ni ninguna puede evitar que se acerque á un ciudadano otro y que resulte uno de ellos burlado pensando ser burlador, que tal es el timo; ni ninguna puede evitar que un amo tome una criada sin cartilla y le salga la moza ladrona.

Si la autoridad civil pudiera evitar los delitos, el Código penal sería completamente inútil.

Nosotros hemos aplaudido al conde de Heredia Spínola porque vemos en él una autoridad modesta, llena de buen deseo, y que dedica á las cuestiones sanitarias, vitales hoy para Madrid, la atención que otros gobernadores consagraban á multar periódicos.

Y como á nosotros nos gusta más discutir con hechos que con exageraciones, si el colega gusta, enumere las ventajas que produjo á la provincia de Madrid el paso de sus amigos por el Gobierno civil en su último periodo, por ejemplo, y comparemos, por más que ya sabe *Los Debates* que las comparaciones son odiosas.

Querido colega, á una situación no se la mata esgrimiendo el alfiler: es preciso emplear armas de temple y herir en el pecho.

TIENE RAZÓN.—En la imposibilidad de extraer, y aunque no del todo conformes en algunos detalles, admitimos las conclusiones del siguiente párrafo de nuestro estimado colega *La Epoca*, puesto que la ley de la necesidad se impone:

«Para que el expediente de la necrópolis fuera *incompleto* desde la casa de Villa al Gobierno de provincia se tardaron cien horas próximamente, aunque se ofreció que no pasarían de ochenta y cuatro. No queremos hacer un cargo por la forma dada al expediente, cuando en el Ayuntamiento hay quien sabe formarlos perfectamente: únicamente nos permitiremos preguntar en nombre de la salubridad de Madrid, seriamente comprometida por la proximidad de los cementerios, cuánto tiempo será necesario para que el expediente se complete, y la mejora universalmente reclamada se introduzca. Por mucho que se diga, para adquirir el terreno en que la necrópolis se haya de establecer, para cercar, bendecirle por la autoridad eclesiástica y construir una capilla, poco expediente hace falta. Cuando esto se haya hecho, el interés individual hará lo demás.»

GRAVE DOCTRINA.—Sube *La Epoca* al púlpito y dice:

«Según noticias, la señorita fugada de la casa paterna no ha parecido aún. Estos días ha ocurrido otro caso análogo en una familia que vive en la calle de la Biblioteca; y si, como dice *El Pueblo*, por medio del escándalo nada se justifica, algo peor es que las ricas herederas estén amenazadas de esa especie de filoxera que cautelosamente destruye la paz y el honor de las familias. Cuando haya una sanción penal fuerte, cuando se sepa que de todos modos la acción pública ha de cumplir con su deber, los Tenorios moderarán su afición á las cacerías de dotes, y las niñas casquivanas guardarán el respeto debido á su propio decoro.»

La Epoca pide de un golpe que los delitos privados se conviertan en públicos.

¿Adónde vamos?
¿Qué penalidad señalará el colega para las niñas casquivanas?

TODAVÍA NO.—Creíamos en calma por algún tiempo la cárcel de Barcelona. Era infundada nuestra esperanza.

El martes por la tarde varios presos que se hallaban en uno de los patios de la cárcel desobedecieron repetidas veces las órdenes de que se retiraran de dicho sitio, que les dió primero el alcaide y luego otros dependientes del establecimiento, llegando alguno de los presos á apostrofarles de una manera procaz é insultante. El jefe de la guardia intimó á los presos que abandonaran enseguida el patio, á lo cual tampoco accedieron. Entonces mandó hacer fuego á un centinela, resultando heridos dos presos, uno de ellos de alguna gravedad, y levemente el otro.

¿Será tiempo ya de que se tome alguna providencia acerca de la cárcel de Barcelona? Es una pregunta que hacemos por mera curiosidad.

PROFECÍAS DE MAMERTO.—Elogiar el *Diario de Barcelona*, en una carta de su corresponsal Mamerto, el tino y la prudencia con que camina en la isla de Cuba el general Martínez Campos, persona que, á juicio del susodicho, representa cumplidamente la política de verdadera tolerancia y conciliación.

Si el objeto mamertino, más ó menos encubierto, es presentar al pacificador de Cuba como un otro sustituto probable que pudiera constituir situación en su día, creemos sinceramente que quizá fuera un gran bien para el País el que así sucediera, mucho más sabiendo el rumbo á que encaminaría el gobernante. Pero hoy tiene una gran misión que llevar á término, y sería un mal no la dejase cumplir.

Una vez terminada, los que desde aquí le admiramos, es lógico deseemos ver dispensados los mismos beneficios que á la rica Antilla á las demás provincias españolas y por la misma mano.

UN CONCILIABULO.—Así nombra *Los Debates* á la reunión que se dice habida en la casa del Sr. D. Mauricio Lopez Roberts. Sin entrometernos á criticar al colega por las apreciaciones que al carácter de la reunión dedica, parecemos inconveniente el epíteto, que denigra y empequeñece á los

que allí asistieron, y no digno de un artículo de fondo.

Si fué conciliabulo, debió denunciarse á la autoridad, porque esa clase de reuniones son siempre atentatorias al sosiego público; si fué una reunión de personas bien educadas y para fines no reprobados, merece, no la mofa y chacota del colega, sino toda la considerada cultura que el ilustrado diario constitucional siempre emplea.

ES DE INTERES.—Dan cuenta las últimas noticias de Filipinas de una pequeña sublevación en la isla de Mindanao, para donde salió fuerza de la Guardia civil, con objeto de castigar á los igorrotos insurrectos.

Ignoramos hoy las causas de esta pequeña perturbación en nuestro archipiélago filipino; pero nos proponemos examinar la administración en general de las importantes posesiones asiáticas, y acaso encontrarán los lectores de la GACETA UNIVERSAL las causas de los pequeños chispazos que de vez en cuando suelen producirse, creyendo sinceramente pueden y deben evitarse.

GENEROSIDAD.—Según dicen los periódicos de Mahon, el ayuntamiento de aquella capital, con el objeto de dar una prueba de aprecio al Excmo. Sr. D. Santiago Duran y Lira, contralmirante que manda la escuadra española de instrucción, y para que pueda conservar un recuerdo de Mahon, trata de regalarle un cuadro pintado al óleo por encargo de dicha corporación.

Si el regalo lo pagan de su bolsillo los señores concejales, el acuerdo nos parece felicísimo.

Si el regalo lo paga el vecindario de Mahon el acuerdo de su municipio nos parece un abuso como otro cualquiera.

A no ser que aquellos vecinos asistan al espectáculo de pintarlo, como sucede en el teatro de la Alhambra, donde M. Gautier los pinta en cinco minutos, para regalarlos al público.

Los periódicos.

Creo *La Política* que los vientos parlamentarios de principios de Invierno se llevarán las hojas secas de las marchitas ilusiones de este Verano, y el frío saludable de la realidad vendrá á templar la calentura de una esperanza largos meses acariaciada, pero que no tenía ni tiene por ahora fundamento alguno.

Según el colega, el Gobierno y la política seguirán como hasta aquí.

«Demos gracias—dice *El Pueblo*—á la situación actual, que no blasona sino de una cosa, á saber: de haber conseguido reconstruir el gobierno representativo; demos gracias á la situación actual de este resultado imprevisto. Pero convengamos en que la situación actual es todo lo contrario de lo que presume, y hace todo lo contrario de lo que debía; convengamos en esto, por más de que celebremos aquello.»

Antes de convenir en nada, es muy conveniente probarlo todo.

De *La Correspondencia*: «Esta tarde se ha dicho en algunos círculos que el folleto titulado *La restauración y los partidos políticos* estaba escrito por el Sr. Bugallá.»

También se ha dicho que era debido á la pluma del diputado D. Arcadio Roda.

Por los periódicos y cartas de Filipinas, sabemos que se deja sentir en aquella remota provincia la absoluta carencia de moneda de cobre: la prensa local clama incesantemente por que se llene ese vacío, de graves consecuencias tratándose de una provincia en que todos los productos se obtienen por el trabajo de los indios, que son en su inmensa mayoría jornaleros. Si bien es cierto que en los últimos años el ministerio de Ultramar ha cuidado de hacer algunas remesas de calderilla, éstas no han sido bastantes.

«Debe, por consiguiente, el Gobierno, dice *La Voz del Litoral*, combatir eficazmente esa crisis tan penosa, especialmente en los distritos de Ilo-Ilo y de las Visayas, para evitar que se dificulten las faenas agrícolas en aquel fértil territorio, que surte en grande escala á todo el mundo de riquísimos productos, como el azúcar, tabaco, abacá, maderas finas, etc., y para prevenir las sensibles perturbaciones que de esa crisis son resultado.»

Los constitucionales esperan en la crisis de Febrero.

¿De qué año?—pregunta *El Pabellón Nacional*.

Los constitucionales, dice *El Tiempo*, que tanto anhelan una crisis, deben convenirse de que la tienen en casa.

Telegramas.

Paris 16.—Ayer llegó á Burdeos el vapor que conduce la Mala del Brasil y el Rio de la Plata.

Constantinopla 16.—Los albaneses, en cumplimiento de las órdenes de la Puerta,

han entregado á Montenegro y á Servia la parte de territorio que pertenece á estos Estados, según lo estipulado en el tratado de Berlin.

Viena 16.—Se conoce ya la respuesta de Austria á la nota otomana. El gobierno austriaco se queja de las graves acusaciones dirigidas por la Puerta contra el ejército de ocupación de la Bosnia. Dice que no están basadas en informes fidedignos ni en hechos auténticos, y afirma que el ejército austriaco ha obrado sin faltar á las leyes del honor ni á los deberes de la conciencia.

Roma 16.—Las primeras bases para las negociaciones entre el Vaticano y Alemania, para establecer un acuerdo entre ambas potestades, han sido abandonadas por completo. Se trata ahora de buscar otras bases menos concretas para fijar las relaciones de la Iglesia y del Estado y evitar nuevos conflictos en el porvenir.

Viena 16 (tarde).—El baron Depretis ha recibido el encargo del emperador de formar el nuevo gabinete austriaco.

Londres 16.—El periódico *the Daily News*, en su edición de hoy, dice que el virrey de la India inglesa ha escrito al emir del Afghanistan insistiendo en la necesidad de que éste vaya cuanto antes á Peshawur, para tratar sobre las diferencias existentes entre Inglaterra y el Afghanistan.

Paris 16.—Aquí ha corrido la falsa noticia de que el gobierno español había dispuesto el armamento en Cartagena y en el Ferrol de varios buques de guerra, destinados á operar contra Marruecos; pero esta noticia ha sido desmentida.

Bucharest 17.—El príncipe de Rumania ha dirigido un mensaje á las Cámaras, dando por terminadas las sesiones de éstas.

Belgrado 17.—Han ocurrido serias disidencias en el seno de la comisión internacional entre los delegados rusos é ingleses. Los gobiernos de Inglaterra, Italia y Francia han declarado que estaban dispuestos á reconocer la independencia de Servia; pero que antes era preciso que el gobierno servio promulgase la ley concediendo á los israelitas los mismos derechos que á los demás ciudadanos.

Paris 16.—El descuento del Banco de Francia, que estaba al 2, ha sido elevado al 3 por 100, y el tipo del interés de los adelantos, que estaba al 3, ha sido elevado al 4 por 100.

Paris 16.—Bolsa: 3 por 100 frances, 74,80; 5 id., 112,50; exterior español, 14 1/8; consolidados ingleses, 94 7/16.

Bolsin: interior, 13 7/8; exterior, 14 1/4; amortizable, 31 3/4.—*Fabra*.

Paris 17.—Se asegura que M. Dufaure, después de las elecciones senatoriales, conservará la presidencia del Consejo de ministros, pero que pedirá al mariscal el desempeño sus funciones sin cartera. En este caso, se añade que el ministro del Interior dimitirá.

Londres 17.—Los diarios ingleses hablan de la visita de los individuos del Consejo del almirantazgo, que van á Marsella y á Chipre, hecha al arsenal de Tolon y á Marsella. Se trata de inducir de esto una conciliación definitiva concertada con la Francia.

Roma 17.—M. Cairoli ha aplazado su viaje á Paris.

Viena 17.—Las relaciones diplomáticas entre Rusia y la Puerta son excelentes; no así las militares, que toman mal aspecto. Al abrigo de la amistad moscovita, Osman-pachá ha formado el cuerpo de ejército de observación, que ha de servir de base al ejército de Rumelia.

Londres 17.—El czar ha pedido al conde Schouvaloff que vaya á Livadia á conferenciar con él antes de pasar á Londres, para ocupar su puesto. Ciertos movimientos de la marina francesa tienen lugar desde hace algunos días. La escuadra de evolución se ha reforzado para el servicio de las costas de Argelia y para el de Levante.—*Agencia española*.

Noticias.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real orden disponiendo que sean sustituidos por una guía los *venidís* que debían acompañar hasta ahora las partidas de azúcar.

Fomento.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por la sociedad *La Exploradora*.

Ha sido autorizado el regreso á España de los peregrinos procedentes de Roma, con el único requisito de visarles la cédula de vecindad.

Anoche pasó por la línea de circunvalación un tren especial conduciendo á Leganes licenciados del ejército de Cuba.

El 24 de Julio salió de Bentoco (Filipinas) una expedición de 40 guardias civiles, para castigar varias tribus alzadas en rebeldía, encontrando resistencia en los igorrotos. Los expedicionarios quemaron dos rancherías, causando bastantes muertos á los rebeldes.

A fines del mes actual comenzarán en la Institución libre de enseñanza los cursos de enseñanza superior. El Sr. Valera continuará sus lecciones sobre literatura extranjera contemporánea, el Sr. Giner sobre estética, el Sr. Linares sobre morfología o ciencia de las formas, y el Sr. Sillar sobre la fisiología del sistema nervioso.

En la reunión de la comisión de ley electoral, celebrada ayer tarde en el Congreso, el Sr. Rico hizo algunas observaciones sobre varios artículos del proyecto, las cuales fueron atendidas y aceptadas por la comisión. Quedó nombrado secretario de la citada comisión el Sr. Juez Sarmiento.

El gobernador de la provincia de Valencia, que debía haber venido a Madrid a conferenciar con el Gobierno, no ha tenido que ausentarse de Valencia, por no ser necesaria su presencia en la corte para la completa inteligencia de los asuntos que motivaban su anunciado viaje.

Ayer por la tarde ocurrió un desgraciado accidente en el lavadero del Sur, ronda de Embajadores, a consecuencia de haberse desplomado el techo de los cobertizos, cogiendo debajo a gran número de personas que estaban lavando.

El número de heridos parece ascende a 40, que fueron trasladados a las casas de socorro de las calles de la Cabeza y Embajadores, donde se les hizo la cura, quedando en ellas tres con pronósticos reservados.

Desde los primeros momentos acudieron al lugar del siniestro el gobernador civil de la provincia y otras autoridades.

En la causa seguida en el juzgado del Centro contra el catedrático de esta universidad Sr. Merelo, por la sala de lo criminal del excelentísimo Tribunal Supremo, se ha dictado, con fecha de hoy, sentencia declarando a dicho señor absuelto libremente, y declarando de oficio las costas del proceso, y mandando se le devuelvan los ejemplares recogidos, salvo algunas pequeñas enmiendas.

Ayer a las cuatro de la tarde, en el arroyo de Luche, camino de San Isidro, volcó un carro, cogiendo en su caída con el varal izquierdo al conductor, que quedó muerto en el acto.

Ha salido el gobernador civil de la provincia de Albacete para Villarrobledo, donde se ha declarado la epidemia variolosa con gran intensidad; le acompaña el médico-secretario del Instituto provincial de vacunación, a fin de adoptar las medidas convenientes para atajar el contagio.

Ha sido designado para el cargo de decano de la facultad de Medicina de Zaragoza D. Jenaro Casas, propuesto en primer lugar en la terna.

Se asegura que el gobierno belga presentará dentro de poco una reforma a la ley del ejército, disponiendo que todos los jóvenes sirvan en el activo o en la reserva, debiendo durar ocho años el tiempo del servicio, pero admitiéndose las redenciones y las sustituciones.

Hoy se ha reunido el Consejo de Estado en pleno, para ver un recurso sobre revocación de un decreto-sentencia.

Hoy debe haber salido S. M. el rey de Vitoria con dirección a Zaragoza, en cuya ciudad permanecerá seis ó siete días.

En la madrugada del sábado se inició un ligero incendio en el buque Juan Alcazar, surto en el puerto de Barcelona.

Después de la vista de la denuncia de los Debatos, almorzaron ayer en casa del Sr. Albareda los señores Pelayo Cuesta, Valera, Nuñez de Arce, Linares Rivas, Arias (D. Severiano), conde de Gomar, Luna, Correa, Ferreras, Abascal y otros. Terminado el almuerzo, leyó el Sr. Valera el principio de un precioso cuento, titulado El Bermejino Prehistórico, que destina al Almanaque de La Ilustración Española y Americana, y en el que, como en todas las obras de nuestro ilustre amigo, campean la más bella forma y la más profunda erudición.

Continúa delicado de salud el Sr. Romea, nuestro representante en Tánger.

Los trabajos de las Cortes comenzarán el mes próximo, discutiéndose con preferencia a otros proyectos la ley electoral, la de reuniones públicas y la constitutiva del ejército.

Dícese que ocupará D. Mariano Catalina la vacante que existe en la Academia Española, por fallecimiento de D. Alejandro Olivan.

El Consejo de Estado despachó ayer cuatro expedientes de competencia y dos de Hacienda.

Ha salido de Cádiz para Algeciras, Ceuta y Málaga el vapor Liniere.

Se ha nombrado vocales de las obras de reparación de la catedral de León a los señores marqués de Montevirgen, senador del Reino; D. Antonio Sanchez Chicarro, diputado a Cortes; D. Gumersindo Perez, vicepresidente de la comisión provincial de León; D. José Castro Rubio, concejal del ayuntamiento de dicha capital, y un canónigo de su santa iglesia catedral que designará el ilustrísimo señor obispo.

Anoche en el Bolsin quedó el consolidado a 15.15 al contado, nominal.

Segun vemos en un periódico de Nueva-York, la numerosa colonia de emigrantes cubanos que hay en Europa, decidida a regresar a Cuba, ha arreglado con las Mensajerías imperiales el fletamento del vapor Lafayette, para que los conduzca del Havre a la Habana.

El director de Aduanas, Sr. Cavero, sigue en Vitoria, muy mejorado de su indisposición.

A primeros de Noviembre próximo se inaugurará un tren expres con coches de primera y segunda clase entre Madrid y Sevilla, el cual saldrá de cada una de dichas poblaciones tres veces por semana, a las ocho y media de la mañana, y llegará a su destino a las once y media de la noche.

El Sr. Mendez Vigo saldrá en breve para los Estados-Unidos, en calidad de ministro plenipotenciario de España.

En la primera quincena del mes que viene se reunirán las nuevas diputaciones provinciales en sesión extraordinaria, para dar posesión a los diputados elegidos en las últimas elecciones.

Ha sido nombrado catedrático supernumerario de Derecho civil de la universidad de Barcelona D. Juan Permaver.

Un hecho criminal, reprobado por la opinión pública y penado severamente por nuestras leyes, ha vuelto a ponerse en moda en Zaragoza estos últimos días.

La cervatana, instrumento que tantos males y sobresaltos produjo en aquella ciudad no há muchos meses, vuelve a servir de medio para romper los cristales de los más preciosos escaparates y de los más lujosos balcones.

Dentro de breves días llegará al puerto de Almería una magnífica fragata rusa de guerra, que viene a hacer una visita a las costas de España.

Anteayer salió de Huesca el Sr. Cortijo con las fuerzas del regimiento de infantería de Almansa, las cuales se dirigen a Zaragoza para formar parte del cuerpo de ejército que ha de reunirse en la capital de Aragón con motivo del viaje de S. M.

La ex-emperatriz Eugenia y su hijo el príncipe Napoleón han salido de Arnhem con dirección a Inglaterra, donde continuarán residiendo.

Segun telegrama de Berlin, el comité central de las asociaciones socialistas ha acordado disolverse, a consecuencia de la ley votada por el Parlamento alemán sobre la represión del socialismo.

Dicho comité ha dirigido al mismo tiempo un Manifiesto a sus afiliados exhortándoles a no abandonar la propaganda en la vida privada.

Apesar de lo que dicen algunos colegas, el Sr. Villalva es el designado para ocupar la subsecretaría de Gobernación.

Hemos oído asegurar que el Sr. D. Nicolas Maria Rivero piensa aceptar la jefatura de una fracción democrática.

La crisis producida por la quiebra del Banco de Glasgow se ha localizado.

Se ha concedido el pase a situación de reemplazo por cuatro meses al médico segundo D. Saturnino Serrano.

Ha llegado a Santander el cañonero Tajo.

Ha reaparecido el Diario de Tortosa.

En un desmante hecho en la nueva rambla de San Juan de Tarragona, se han hallado varios objetos romanos. Dias pasados se encontró tambien en el mismo sitio una espada correspondiente a la época de los primeros reyes de la casa de Austria, habiéndose hallado junto a dicha espada restos de un cadáver y una granada.

El jefe carlista Echevarria ha sido internado en Lille.

A una rara casualidad se ha debido el descubrimiento de un horrorosísimo crimen en el campo de Tarragona. El propietario de una finca poco distante del pueblo de Constanti tenia en ella un monton de piedras, dentro del cual parece que se habia metido un conejo que perseguía; empezó a quitar las piedras, y al poco rato descubrió tres cadáveres sin cabeza.

Avisado del hecho la autoridad correspondiente, se constituyó en el sitio de la ocurrencia. Cerca del pedregal parece que fué hallado un charco de sangre. Se cree que las victimas constituían una familia compuesta de un matrimonio y una hija, tan sumamente pobres y miserables que vivían en una choza, en la cual se dice fué hallado un enorme cuchillo.

Este suceso terrible ha llenado de consternación al pueblo de Constanti.

En la reunion que celebrará el partido constitucional, con objeto de ponerse de acuerdo respecto a la marcha política que ha de seguir, parece que se ocupará muy especialmente en arreglar ciertas importantes divergencias que han surgido entre algunos prohombres del constitucionalismo.

El marqués de Villa-Mantilla, nombrando ministro plenipotenciario de España en Constantinopla, saldrá a fines de este mes, para desempeñar el importante cargo que se le ha confiado.

La goleta Buenaventura, que procedente de Fernando Poo era esperada en Ferrol, ha tenido que arribar a Puerto-Grande, isla de San Vicente, a causa de la mucha agua que hacían sus fondos, cuyo viaje de regreso tal vez no pudiera continuar.

Ha sido destituido el jefe de las kabilas fronterizas de Tetuan. El nuevo nombrado por el emperador de Marruecos se ha presentado al representante de España, asegurándole que procurará averiguar quiénes han sido los autores del asesinato del Sr. Linao, y una vez descubiertos, serán castigados con todo rigor.

El Congreso médico-farmacéutico ha elegido presidente al doctor D. José Rodriguez Benavides; vicepresidentes a los señores Pardo Bertoloni, Ortega Morejon, Castro y Yela; y secretarios a los señores Lacasa, Font y Martí, Bayo, y Montes.

En la sesión de anoche acordó el nombramiento de una comisión que redacte un proyecto para la organización de colegios médicos y farmacéuticos. Otra que formule un reglamento de partidos. Otra que se ocupe de las ordenanzas de farmacia. Otra del arreglo del cuerpo médico forense. Otra de los medios de prevenir las epidemias, y finalmente otra de asuntos varios.

Los peregrinos españoles en completa salud han emprendido la marcha de Civita-Vecchia a Roma.

El congreso médico farmacéutico celebrará sesión mañana viernes, a las ocho de la noche, en el Liceo de Cervantes, plaza de las Cortes, núm. 8.

Se espera en Granada al ministro plenipotenciario de España en Constantinopla.

El termómetro Linares marcaba hoy a las ocho de la mañana 13.6, a las doce 15.4 y a las dos de la tarde 16.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTO DEL DIA 18.—San Lucas, evangelista. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en San Antonio de los Portugueses, donde habrá misa mayor con sermón. Continúa la novena de la Virgen del Pilar en Monserrat.

En la parroquia de San José continúa la novena de la gloriosa Santa Teresa de Jesus. En el oratorio del Olivar continúa la octava del Santísimo Sacramento.

En la iglesia de Maravillas principia la novena a San Pedro Alcántara. Visita de la Corte de Maria, Nuestra Señora de la O en San Luis, 6 la de la Oracion en el oratorio del Espíritu Santo.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer a las seis de la tarde de 11.1, y a las nueve de la noche de 10.8.

El día 16 la temperatura a las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 21.8, en Bilbao 19.8, en Oviedo, 15.0, en la Coruña 13.3, en Sevilla 15.0, en Granada 11.6, en Cartagena 18.3, en Alicante, 23.0, en Murcia 19.0, en Valencia 21.5, en Palma 00.0, en Barcelona 21.6, en Teruel 14.4, en Zaragoza 15.0, en Soria 11.4, en Burgos, 11.0, en Valladolid 13.0, en Salamanca 9.8, en Ciudad-Real 11.8, en Albacete 15.5, en Lisboa 14.4.

Ayer llovió en Albacete, Avila, Burgos, Cuenca, Granada, Logroño, Oviedo, Palencia, Segovia, Soria, Valencia, Valladolid, Zamora y Zaragoza.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION DEL DIA 16.

Table with columns for DISTRITOS, N, D, M, and rows for Palacio, Universidad, Hospital, etc.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 177 vacas, 790 carneros, 000

corderos, 88 terneras, 000 cabritos. Total de reses, 1.055. Su peso en libras, 97.781.

En los mercados se vendió la carne de vaca a una peseta 31 céntimos el kilo; el carnero, a 1.10; el tocino añejo, de 1.33 a 2.02; el jamon, de 2.00 a 3.80; los garbanzos, de 0.54 a 1.28; el arroz, de 0.54 a 0.70; las patatas, de 0.13 a 0.19; el haba, de 0.16 a 1.42; el pan, de 0.48 a 0.52; el aceite, de 0.60 a 0.66 la libra; el vino, de 0.23 a 0.33 el cuartillo; el carbon vegetal, a 1.75 la arroba; el mineral a 1.25; el cok, a 1.00 ídem.

Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron a 56.846 pesetas 94 céntimos.

BOLSA DEL DIA 16 DE OCTUBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS, último precio, and rows for 3 por 100 interior, exterior, etc.

DISPOSICIONES OFICIALES.

PAGOS.—Por la Tesorería de la dirección de la Deuda se satisfará mañana, de once a dos, el importe de las facturas de intereses de renta perpetua interior y obligaciones del Estado por ferrocarriles correspondientes al vencimiento de 1.º de Julio de 1877, primera y segunda mitad, cuyos números se expresan a continuación, y que son las últimas presentadas en estas oficinas hasta la fecha: Renta perpetua interior, facturas números 14421 al 14555. Obligaciones generales de ferrocarriles, facturas números 7252 al 7281. Idem especiales de Alar a Santander, factura número 208. Tambien se satisfará en dicho día y hora el importe de las facturas de intereses de deuda amortizable al 2 por 100 interior del referido vencimiento, señaladas con los números 7373 a 7500 de presentación.

En la Tesorería central se satisfará mañana a los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos los créditos que figuran en la relación del duodécimo grupo, segunda cuartaparte, con los números 3 y 4 y parte del 5 de sorteo, que comprenden los números 12, 33 y 96 de presentación.

Venciendo en 31 de Diciembre y 1.º de Enero próximos un semestre de intereses de renta perpetua al 3 por 100, de amortizable al 2 por 100 interior y exterior, de obligaciones del Estado por ferrocarriles, bonos del Tesoro y demas intereses de la Deuda pública, la Junta de la misma, en virtud de la autorización concedida a la misma por real orden de 12 del corriente, ha acordado que desde el día 2 del próximo mes de Noviembre se admitan por la seccion de recibo del departamento de emision de estas oficinas, de diez de la mañana a dos de la tarde, los valores que a continuación se expresan: Cupones de renta perpetua interior, los días 2, 4, 11, 12, 18 y 19 del referido mes. De obligaciones generales del Estado por ferrocarriles y especiales de Alar a Santander, los días 5, 6, 13, 14, 20 y 21. De deuda amortizable al 2 por 100 interior, los días 7, 8, 15, 16, 22 y 23. De bonos del Tesoro, primera y segunda emision, los días 9, 16 y 25. De renta perpetua y amortizable al 2 por 100 exterior, los días 9, 16 y 23. Acciones de carreteras, obras públicas y material del Tesoro, los días 4, 12 y 19. Incripciones nominativas, los días 8, 15 y 22.

Loteria Nacional. Sorteo de hoy 17 de Octubre de 1878. PREMIOS MAYORES. Table with columns for Números, Pesetas, Pueblos, and rows of winning numbers.

Table with columns of numbers and rows of winning numbers for various prize categories.

Table with columns of numbers and rows of winning numbers for various prize categories.

Table with columns of numbers and rows of winning numbers for various prize categories.

Table with columns of numbers and rows of winning numbers for various prize categories.

Conocimientos útiles

Ciencias.

Las múltiples aplicaciones que vienen haciéndose del ácido salicílico y el gran consumo que empieza á tener como conservador y desinfectante, dan interés al siguiente ensayo para reconocer su pureza: Se disuelven del ácido de 3 á 5 décimas de gramo en la menor cantidad posible de alcohol absoluto y se echa la disolución en un vidrio de reloj colocado sobre fondo blanco.

El Dr. Ritthausen propone el siguiente rápido medio de ensayar la leche: Se diluyen 10 ó 20 centímetros cúbicos de leche en la cantidad necesaria de agua para obtener un líquido 20 veces más aumentado; se vierten en él 5 ó 10 centímetros cúbicos de una solución de sulfato de cobre que contenga 63 grados 5 de sulfato por litro. A esta mezcla se añade bastante potasa para descomponer la sal de cobre.

La rabieta es uno de los padecimientos que indudablemente inspiran más terrores como remedio contra ella, presentó M. Reiche, en una de las últimas sesiones de la Sociedad entomológica francesa, unos

ejemplares de insectos que los árabes utilizan para este efecto.

«Nuestro colega el Sr. Sauley (padre) dijo—me ha remitido algunos ejemplares de coleópteros recogidos en Gabés (Túnez) por su corresponsal el Sr. Chebarrier, el cual acompañó su envío con la siguiente nota:

«Os envío el remedio de los árabes contra la rabieta. Consiste en dos especies de carabos que me ha regalado un hombre de la tribu de los Amerna. Al dármeles me explicó sus virtudes y la manera de usarlos. A mi vuelta á Gabés hablé de este remedio á un árabe muy inteligente; me afirmó que todo lo dicho era verdad, y que estaba consignado en obras de medicina, en las cuales se puede ver que el Dermoma (nombre del insecto) cura la rabieta cuando se administra á los dos días siguientes de la mordedura; debe darse al enfermo un pedacito del tamaño de un grano de trigo en un trozo de carne. Este insecto tiene propiedades vesicantes en alto grado, y según aseguran los árabes, sería peligroso aumentar la dosis. Los naturales del país afirman unánimemente la eficacia de este medio. Es indudable que origina cólicos terribles.»

Los coleópteros que me han remitido pertenecen al Meloe tucicus y al Mylabris tenebrosa (Castelnau), insectos de propiedades vesicantes, como sabemos. Sus congéneres son muy comunes en Europa. Sería conveniente se ensayase este remedio, utilizando para ello el Cautaris vesicatoria de Linneo. La hidrofobia, esa terrible afección, podría ser curada por el empleo de los vesicantes, que son aptos, al parecer, para destruir ó neutralizar el virus rábico. Es de notar que el Meloe ha sido preconizado hace largo tiempo por nuestro colega el señor L. Fairmaire, el cual ha comunicado á la Sociedad, el 27 de Agosto de 1856, un opúsculo del señor Saint-Homburg, referente á este asunto.»

Industria.

La cuestión de la precedencia de los vinagres, es decir, la de saber si son vinagres de vino, de pera, de cidra, etc. es más del dominio del químico de profesión que del ensayador aficionado.

El gusto basta á veces, sin embargo, para reconocer esta precedencia. Haciendo evaporar completamente en una cápsula de porcelana el vinagre que se ha de analizar, se reconoce:

El vinagre de vino en el sabor un poco astringente del residuo dejado por la evaporación;

El vinagre de pera en el gusto abiertamente amargo del mismo residuo;

El vinagre de cidra en el hecho de que el precipitado disuelto en el agua da, si se le agrega acetato de plomo (extracto de saturno), un precipitado amarillo, en tanto que con el vinagre de vino este precipitado debe ser blanco;

El vinagre de madera, reducido al es-

tado de extracto, exhala un olor de aceite empíreumático totalmente característico, que recuerda el de la esencia terebintina; El vinagre de cerveza debe ser mezclado con una cantidad de alcohol á 90° igual á dos veces su volumen. Entonces se forma un depósito constituido por la dextrina, y mucho más considerable que el que resulta con los demás vinagres, sobre todo el de vino, sometidos al mismo tratamiento.

Vean nuestros lectores la importancia que para el Reino Unido tiene la industria de la pesca:

Inglaterra posee 13.294 embarcaciones pesqueras, con 174,144 toneladas, y tripuladas constantemente por 30.408 hombres y muchachos, ascendiendo á 12.378 el número de los individuos que incidentalmente toman parte en los trabajos de la pesca.

En Escocia hay 13.569 embarcaciones con 94.026 toneladas, 23.368 pescadores constantes y 22.876 eventuales.

En Irlanda hay 6.224 embarcaciones, con 24.448 toneladas y 5.606 hombres y muchachos empleados constantemente, pero á los cuales se agregan á veces unos 19.000.

La isla de Man cuenta 388 embarcaciones, con 5.982 toneladas, 2.039 pescadores constantes y 294 eventuales. Por último, las islas del Canal tienen 498 embarcaciones, con 1.864 toneladas, 607 pescadores constantes y 387 eventuales. Resulta, pues, que hay en el Reino Unido 83.973 embarcaciones de pesca con 300.464 toneladas, y que en esa industria se ocupan unas 116.000 personas.

Se ha propuesto un nuevo procedimiento para reconocer la fuschina en los vinos. Este procedimiento consiste en verter el acetato de plomo en el vino sospechoso: la materia colorante natural del vino desaparece, y si el líquido contiene la fuschina, el color debido á esta sustancia permanece solo.

El Dr. Gotz, en Koflach, ha obtenido el privilegio de invención por el descubrimiento de un medio para preservar de la oxidación los cañones de escopeta durante algunos años.

Después de lavar los cañones con agua caliente y secarlos con el mayor esmero y cuidado, se les pone una cápsula ó pistón sobre la chimenea y se baja el pie de gato con cuidado. Luego se introduce en el cañón la pólvora conservatriz por medio de un pequeño embudo, y se golpea en el suelo la culata para que baje bien. La pólvora conservatriz no es otra cosa que cal pura pulverizada. Llenos de esta manera los cañones, deben taparse herméticamente con un tapon bien ajustado que éntre dos centímetros. Se corta el tapon al ras del cañón, y se barniza con muchas

capas de cera y resina derretidas y calientes.

Para las armas que se cargan por la culata se hace uso de un tapon que éntre un cuarto de pulgada en el cañón, barnizándole del mismo modo que en el caso anterior, ó en su defecto, con un pedazo de diquillon, que lo hay en todas las farmacias.

Comercio.

El comercio con la China de las demás naciones durante el año 1875, fué el que aparece de los siguientes datos, tomados del balance hecho por la administración de aduanas de aquel imperio, y cuya exactitud debe tenerse por cierta, pues los encargados de este servicio son extranjeros muy competentes en semejantes materias.

Los buques que entraron dicho año en todos los puertos abiertos á los europeos fueron 1.813, cuyas cabidas suman la cifra de 1.066.749 toneladas. Inglaterra ocupa el primer lugar, pues le pertenece 1.306 buques y 706.654 toneladas. Siguen los Estados Unidos, que merced á la línea de vapores establecida desde San Francisco al Japon y á Sanghai, mantienen un tráfico representado por 213 buques y 169.802 toneladas.

Alemania viene en tercer lugar con 329 buques y 121.615 toneladas, y después Francia con 116 buques y 116.000 toneladas. Pero si se atiende al valor de los productos que trasportan los buques de sus mensajerías, Francia ocupa en realidad el segundo lugar en esta estadística.

Dinamarca, España, Suecia y Holanda siguen por el orden que van nombradas. Rusia figura con 14 buques, y Austria con uno solo de 290 toneladas, sin que Bélgica é Italia tengan lugar en este balance.

El comercio con los japoneses fué también bastante activo, pues éstos enviaron á la China 43 buques con 48.461 toneladas en total. También se nota por su actividad el comercio de los samices con China; los objetos de su tráfico son productos de Siam y de Malaca, que llevan al Norte de China, donde toman legumbres: éstas las dejan en Hong-Kong, y aquí reciben mercaderías europeas, que después venden en Bancoek, Saigon y Cambojé.

Teatros.

APOLO.—Esta noche se estrenará el drama titulado La opinión pública, de autor muy aplaudido el año pasado.

ZARZUELA.—Mañana se verificará el estreno de la zarzuela en tres actos titulada El campanero de Begonia, cuyo desempeño estará confiado á las señoritas Soler, Di-Franco, González y Uriondo, y á los señores Sanz, Ferrer, Tormo y Arcos.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—Jesus orando en el huerto mientras duerme sus apóstoles, representa al buen rey que debe velar en tanto descansan sus súbditos.—Quevedo.

RECETA.—Crema frita.—Dos cuartillos de leche, diez onzas de azúcar, seis claras de huevo y seis cucharadas grandes de harina de arroz. Puesta al fuego esta mezcla, pero fuego que ni tenga llama, ni tufa, ni humo, se revolverá con cucharón de madera incesantemente y siempre hacia la derecha, porque si se trocase se cortará la leche infaliblemente; y cuando haya espesado bastante, se retirará del fuego y se dejará enfriar, á fin de que se ponga dura, sin lo cual nada puede hacerse. Después, con un cuchillo de buen filo se dividirá en pedazos de la forma que se quiera, se irán envolviendo en las yemas, que quedaron de las claras, bien batidas, después en miga de pan duro rallada, y se freirán ligeramente en manteca.

Pasatiempo.

CHARADA.

Primera es el apellido de un sujeto que... ¡ya, ya! y segunda, en los escritos de música la verás. De la tercia en el invierno tal vez víctima serás, y el todo fué un caballero del tiempo de Barrabas, que dejó un ejemplo al mundo que todos imitan ya, cuando echan al más cercano lo que no quieren cargar.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. CALDERON.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—La Favorita. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Correr en pos de un ideal.—Enmendar la plana á Dios. APOLO.—A las ocho y media.—La opinión pública.—El terror de Andalucía, ó Paica la Salada. ZARZUELA.—A las ocho y media.—Los comediantes de antaño. COMEDIA.—A las ocho y media.—Contra viento y marea.—Pobre porfiado.—Baile ALHAMBRA.—A las ocho y media.—Baicaná.—M. Gautier. VARIETADES.—A las ocho y media.—Un fraile nuevo.—En el cuarto de mi mujer.—El libro azul.—No era á ella. ESLAVA.—A las ocho.—Una víctima inocente.—El vestido azul.—La vendetta.—Very Well.—Baile. MARTIN.—A las ocho.—Se desea á un caballero.—Carnel.—Salvarse en una tabla.—La noche del motin.—Baile. CAPELLANES.—Gran baile de nueve á dos de la noche.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 6.

gun papel perteneciente al conde de Senneterre, que allí se cayeron y sobre el suelo quedaron, por la prisa de salir de la casa.

—¿Y has venido con risa! —¿Y por qué no? —No será real el peligro, ó le habrás conjurado.

—Vamos, y lo explicaré todo: vine á hablarte, pero vi á Jacobo y me retiré al escondite de que me viste salir.

—¿Le tienes miedo? —Ahora no; pero de todos modos, lo que debo decirte, solamente tú debes oírlo.

—¿Me asustas! —Pues no hay motivo. Al saber yo que no era posible escapar á la persecucion de los de la calle de Jerusalem, traté de traerlos por fuerza al buen camino. Ayer me ocurrió una gran idea, y la puse por obra.

—¿Para asegurar tu libertad? —La mia y la de todos.

—Explicame tu idea. —¿Era el conde de Torella el que estaba contigo y con Jacobo? —Sí.

—¿Y se marcharon juntos? —¿No lo has visto? —Pues no saben con lo que se encontrarán en el palacio de Jorge.

—Habla claro: ¿con qué se encontrarán? —Con una sorpresa. Y renovó sus insolentes carcajadas.

—Estás por demás misterioso. —Vamos á nuestro escondite y hablaremos: este jardín es incómodo, las corrientes de aire son peligrosas, y... aquí no existe la seguridad de encontrarse sin testigos ó sin oyentes.

—Con tal que en nuestro escondite hables, vamos allá. —Ambos se alejaron, prestando gran atención Romana á lo que Ventrifloco le decía, segun pudo observar el que los vio partir.

Sin duda iba el bandido explicando á su cómplice la sorpresa que habia preparado á Jorge Baraldi.

CAPITULO XVII.

Entre líneas.

Jacobo Mayot se despidió de Jorge, diciendo:

—Señor conde, cuando me honrásteis con vuestra visita en la Casa-sola, no dudaba, ni podia dudar, de la inocencia de vuestro padre; pero no tenía otras pruebas en que afirmar mi creencia que las protestas del inocente, las aseveraciones de su confesor y la noble tranquilidad de aquel desgraciado, conservada dignamente hasta el último instante de su vida. Hoy tengo algunos datos; necesito, además, pruebas fehacientes, y sé dónde podré encontrarlas. Si no cumplen la solemne palabra que me han dado, aunque no es fácil empresa, apelaré, si preciso fuese, á la fuerza, y me apoderaré de las pruebas para trasladarlas á vuestras manos.

—¿Y no podré ayudaros? —Es empresa arriesgada. —Tanto mejor. —Yo solo corro poco riesgo.

—¿Sería para mí tan grato y glorioso... —Podríamos por remediar un daño recibir otro. Permaneced tranquilo, y os juro que de un modo ó de otro, dentro de breves dias será plenamente reconocida la inocencia de vuestro amado padre.

Jorge no insistió, dió gracias á Jacobo, y ambos se separaron junto á una esquina, á cuya vuelta el primero de aquéllos encontró á Rigoletto, sin que le causase el menor asombro, acostumbrado como estaba á verle á toda hora. Así lo manifestó el conde, diciendo:

—¿Habeis andado cerca de mí? No creáis haberme sorprendido; porque me voy acostumbrando á veros tomar parte en todos los sucesos de mi vida, ya como sombra, ó bien tomando cuerpo.

—Como voy acostumbrándome por mi parte á que no hagais caso de mis avisos y consejos.

—¿Teneis alguna cosa que decirme? —Que esta noche habeis debido morir.

—¿Cómo!

—Comprendo; ¿teneis á esa hora alguna cita?

—Por rara casualidad.

—Entonces no os acompaño. Mañana os veré.

—Cuando querais, en la calle Taibout, en el muelle Borbon, en donde os agrade. Jorge subió á su cupé, y en voz muy alta, para que Rigoletto lo oyese, dijo al cochero:

—Calle Taibout.

Al mismo tiempo Rigoletto subia en un fiacre que le estaba esperando, y decia, como hablando consigo:

—Anda, hijo mio, anda: crees poder dar lecciones á tu maestro y... pierdes tiempo y gastas la confianza que se debe tener, y que al fin se pierde en toda persona que forma misterios en su propio perjuicio.

Supónese que Rigoletto dió al cochero la orden de seguir al cupé.

Jorge, en cuanto llegó á la Magdalena, creyendo que iria á pie y le habria perdido de vista Rigoletto, bajó un cristal y dijo al cochero:

—Francisco, al muelle Borbon.

Cuando el cupé llegó á su destino, Jorge mandó á Francisco esperar en la cabecera del puente de Nuestra Señora, advirtiéndole que no se moviese aunque tardase mucho, porque ignoraba el tiempo que se detendría.

Penetró el jóven en el jardín luchando con las tinieblas, que ni luna ni estrellas se veían; hasta que se familiarizó con la oscuridad; empero pocos pasos habia dado cuando oyó voces; se detuvo y escuchó atentamente; pero pronto continuó su camino, para ver si entendia algunas palabras, porque á medida que avanzaba más se percibía el ruido de la disputa, que tal parecia; oíanse gritos, amenazas, imprecaciones.

Jorge torció su camino, siguiendo la direccion de las voces, y encontró un muro que tenía una brecha practicable; la franqueó atrevidamente, y vió una especie de vasto pabellon, sitio, seguramente, de la atalorada contienda.

Entonces percibió distintamente dos vo-

ces. de mujer una y otra de hombre. De nuevo allí se detuvo, deseando enterarse de lo que pasaba, y oyó claramente que la mujer decia:

—¡Infame! ¡Miserable! ¿Querias abusar, porque me suponias más débil que tú, é ignorabas que siempre voy armada, y encierra mi pecho un corazon varonil?

Estas palabras fueron seguidas de un verdadero rugido de tigre, porque humano acento no parecia, y al rugido siguieron dos disparos de revólver.

Jorge se creyó obligado á intervenir en favor de la mujer, y penetró en el pabellon. Allí encontró á Romana, desfigurado el rostro por el terror y la ira, y á Karpol revolcándose en su sangre.

Este incidente providencial salvó en aquella noche la vida á Jorge.

Romana, mujer sin honra, y naturalmente sin pudor, especulaba con la pasion del bárbaro Karpol, dándole esperanzas que jamas pensó en realizar, siempre que necesitaba comprometerle en alguna criminal aventura.

Decidida á encargarle el asesinato de Jorge, dió á su verdadero esclavo más esperanzas que nunca; pero habíase multiplicado tanto los desengaños, que en aquella noche el monstruo idiota entró en cuentas consigo mismo, y comprendiendo el juego de su ama, quiso cerciorarse de si eran ó no fundadas sus sospechas.

El mandato era terrible, comprometida la aventura y gravísimas las consecuencias. Pensado todo esto, porque no existe ni existió un tonto que no sea muy discreto cuando se trata de lo que le conviene, resolvió no dar un paso en el expuesto y sangriento camino en que su ama queria colocarle, sin cerciorarse primero de lo que existia de verdad en las esperanzas que habia recibido.

Romana oyó con indignacion las palabras de Karpol, éste quiso abusar de su fuerza, y pagó á buen precio su atrevimiento.

Como animal, empero, de piel muy dura, las balas de un revólver pequeño no debian poner en peligro su vida; sin em-

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

Table with subscription rates for Madrid, provinces, and foreign countries.

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañar su importe en talones de suscripción...

La correspondencia relativa á la administración se dirigirá al Administrador de la GACETA UNIVERSAL, calle de la Colegiata, 6, principal derecha.

La correspondencia concerniente á la redacción se dirigirá al Director de la GACETA UNIVERSAL, con la misma dirección.

HORAS DE OFICINA.—Todos los días no feriados, de diez á cuatro.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana...

Antillas y países extranjeros del Convenio postal. Tres meses... 15 pesetas. Un año... 50 pesetas.

Filipinas y América del Sur. Tres meses... 20 pesetas. Un año... 70 pesetas.

Una edición económica y especial, hecha expreso para los suscriptores de nuestro periódico, y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal...

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscriptores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida.

En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.



COMPANIA DE NAVEGACION POR VAPOR AL PACIFICO.

VAPORES-CORREOS INGLESES

para Fernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.

Table with fare prices for various routes and classes.

NOTA.—En los pasajes tomados en Madrid esta comprendido el billete de ferro-carril. Los buques de esta Compañia, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos...

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

SASTRERIA de Santos Diez, Puerta del Sol, 13.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRASPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

CANTINA IBERICA, en el Parque de Argüelles, Ferraz, 47.—Despacho de cervezas y refrescos.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses...

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

DOCTOR LOPEZ DE LA VEGA, MEDICO-CIRUJANO.

Recibe á diario consultas en su casa, calle del Tesoro, números 18 y 20, cuarto segundo. Especialidad para niños. Tambien recibe consultas para pobres.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y Lopez, Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España...

TRASPORTES PARA SORIA Y TUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

GARCIA DE LA ROSA, PLATERIA, RELOJERIA Y BISUTERIA.

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879.

Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard. Forma un tomo en 8.º de 144 páginas, con cuarenta láminas y una preciosa comedia para ser representada por niños...

ORO DE LEY.

Todo lo más nuevo y elegante en bisutería, se ha recibido en la LOBA MARINA Montera, 22.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de licores de la viuda de Pascual ó hijos, Palma Alta, 11, Madrid.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA DE EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA, Mayor, 36 y 38.

OBRAS de D. FRANCISCO CAÑAMAQUE. El Derecho moderno, 4 rs. Recuerdos de Filipinas, 10.

Se hallan de venta en la librería de Anlló y Rodriguez, Olivo, 6 y 8, y en las principales de la Península y Ultramar.

ALMACEN DE ALFOMBRAS Y GÉNEROS PARA MUEBLES. R. GONZALEZ Y COMPAÑIA, Calle del Principe, núm. 14. Especialidad en moquetas, fieltros y terciopelos.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ. CALLE DE TETUAN, 23, PRAL., ESQUINA A LA DEL CARMEN. Primer establecimiento de su clase en España.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS. CALLE DE PRECIADOS, NÚMEROS 21 Y 23, Y CARMEN, 4. Deseosos dichos establecimientos de complacer cada día más y más á sus numerosos favorecedores...

COMPANIA NACIONAL. LOPEZ Y CRESPO. GRAN FABRICA DE CHOCOLATES movida á vapor. Cafés, té, especialidad en dulces de toda clase. SUPERIORIDAD POSITIVA. ELABORACION PERFECCIONADA.



bargo, sangre perdía bastante, cuando apareció Jorge en el pabellon, y siguiendo los impulsos de su corazon noble y generoso, exclamó: —¿Cómo, señora, queria asesinaros el infame! —Sí... quizás... no sé si...

tirse, maldiciendo del incidente que le habia impedido descubrir el misterio que le entristecia, debiendo bendecirle porque le era deudor de la vida, abrióse, como por encanto ó hechicería, una puerta que habia en el fondo del pabellon, y bajo el dintel de aquella apareció un hombre. Romana quedó como petrificada.

—Juró el ausentarse, y lo jurásteis tambien en su nombre. —¿Y si no ha querido marchar... podia yo obligarle? —Lo que no pudisteis hacer, hacerlo podré yo.

cesitaba hablar con Romana en beneficio vuestro. Ahora, estoy á vuestras órdenes. Jorge se alejó despues con Jacobo, y Romana permaneció inmóvil, como petrificada, hasta que un ruido extraño que sintió entre la maleza le hizo volver en sí, y observó que se destacaba una sombra entre aquella y los árboles.